

## **ASSOCIATION DES ÉTATS DE LA CARAÏBE (AEC)**

### **IV<sup>e</sup> RÉUNION DES POINTS FOCaux DU PROJET LITTORAUX SABLONNEUX**

Aquarium national de Cuba, La Havane, Cuba, 4 juillet 2019

#### **RÉSUMÉ DE LA RÉUNION**

M. Arturo López-Portillo Contreras, Directeur de la Direction pour la réduction des risques de catastrophe, de l'environnement et de la mer des Caraïbes (DECS), a accueilli les points focaux et a commencé par la lecture et l'approbation de l'ordre du jour.

#### **DISCUSSION SUR LE QUATRIÈME ATELIER DU GROUPE CONSULTATIF TECHNIQUE (GCT)**

Les points focaux ont exprimé leur satisfaction à l'égard de l'atelier qui s'est tenu le 3 juillet 2019. Ils ont apprécié d'avoir eu l'occasion de travailler avec le Groupe consultatif technique pour terminer la rédaction de la liste des équipements de surveillance requis pour chacun des pays.

#### **DISCUSSION SUR LA LISTE D'ÉQUIPEMENTS DE SURVEILLANCE DES PLAGES**

Ci-dessous figure un résumé des discussions :

##### **i. Garanties des équipements et Formation**

Des demandes ont été formulées concernant les efforts déployés pour obtenir les garanties des équipements, et la durée et les conditions de ces garanties pour les équipements de surveillance des plages. Les points focaux se sont également enquis de (i) l'offre de formation sur les équipements et le renforcement des capacités pour les techniciens locaux qui seront chargés d'assurer la surveillance des plages et (ii) la participation des membres du GCT à ces activités de formation.

La Gestionnaire de Projet- Mme. Heidi Linares, a expliqué que le Spécialiste en acquisition sera chargé d'identifier des fournisseurs appropriés ainsi que de

veiller à ce que chaque équipement soit acheté avec au moins les dispositions fondamentales de garantie. Toutefois, pour les questions de prolongation de garantie, l'AEC devra consulter l'Unité juridique et le pays d'accueil de l'équipe sur la façon dont ce sujet devrait être traité. De même, l'accent a été mis sur la responsabilité des pays destinataires du matériel, de surveiller son entretien à long terme.

En ce qui concerne la formation sur l'utilisation des équipements, elle a indiqué que la formation sur le terrain pourrait être possible et pourrait être appuyée par des représentants du GCT.

La localisation du site de surveillance a également été soulignée comme tout aussi importante que l'équipement et les besoins de formation. Les pays ont été encouragés à collaborer avec les membres du GCT pour sélectionner les meilleurs sites pour la surveillance.

Des préoccupations ont été exprimées au sujet de la perte de personnel et la possibilité d'organiser de multiples séances de formation.

En ce qui concerne le point précédent, la Gestionnaire de Projet a informé les points focaux que le projet ne peut offrir qu'une seule séance de formation pour chaque pays. Elle a aussi encouragé les points focaux à adopter une approche multiplicatrice en ce qui concerne la formation. Le(s) technicien(s) formé (s) devrai(en)t former d'autres personnes au sein de leur propre organisation, de manière à garantir le transfert de connaissances.

## **ii. Type d'équipement à acheter**

### **iii.**

Des questions ont été posées concernant la possibilité d'acheter d'autres types d'équipement, tels que l'équipement bathymétrique, en plus de l'équipement de surveillance des plages défini comme prioritaire dans le cadre des objectifs du projet. Une question a également été soulevée sur l'utilité de l'équipement pour surveiller l'élévation du niveau de la mer.

Dr. Juanes, responsable technique du projet, a insisté sur le fait que le projet est principalement axé sur le profil et la surveillance des plages, à savoir l'analyse de la sédimentologie et des changements morphologiques. Il a également souligné l'importance du rôle des points focaux pour le projet « littoraux sablonneux », depuis l'achèvement du projet, l'héritage qui sera la création d'un « réseau régional de surveillance » qui durera au fil du temps. Les points focaux ont été encouragés à envisager l'achat de tels équipements à moyen et long terme, ce

qui garantirait la continuité et la durabilité de leurs plans de surveillance après la conclusion du projet.

Il a également souligné l'importance d'affecter du personnel technique à l'utilisation des équipements de surveillance fournis par le projet.

### **iii. Délais d'achat**

Les Points focaux ont demandé des précisions sur le délai de quatre (4) mois pour la passation des marchés. Les pays devraient avoir l'équipement aux alentours de novembre. La Gestionnaire de Projet a expliqué que les quatre (4) mois incluaient la procédure de passation des marchés effectuée par le Spécialiste en acquisition et n'incluaient pas la livraison des équipements ou la formation.

### **iv. Plate-forme numérique pour 2020**

Il a été suggéré que l'AEC considère la création d'une plate-forme numérique pour recueillir les informations et les progrès des activités de surveillance dans chaque pays.

La Gestionnaire de Projet a informé la réunion que le projet entend créer une plate-forme en 2020 pour recueillir les données des réseaux de surveillance parmi les pays.

### **v. Dates limites pour la présentation des listes d'équipements officielles**

Les points focaux sont convenus de présenter formellement leurs listes d'équipements officielles au Secrétariat de l'AEC par correspondance officielle adressée à la Secrétaire générale de l'AEC – Dr June Soomer.

Les pays sont convenus de présenter leurs listes d'équipements officielles à l'AEC selon le calendrier suivant :

- **le 19 juillet 2019** - Antigua-et-Barbuda, Costa Rica, Cuba, République dominicaine, Guatemala, Haïti, Jamaïque
- **le 22 juillet 2019** - Trinité-et-Tobago

Le point focal haïtien a demandé qu'à l'avenir, toutes les ressources, tous les documents de projet et les services d'interprétation soient disponibles en français.

## **PROJETS EXÉCUTIFS – RÉHABILITATION DES PLAGES**

La Gestionnaire de Projet a fourni un résumé de la procédure de sélection pour les projets exécutifs.

**Nombre de sites** : Il y a des ressources pour trois (3) projets de réhabilitation des plages. Les pays devront soumettre leurs propositions pour examen et sélection.

**Propositions** : Un modèle officiel sera partagé avec les points focaux, similaire à la feuille de travail (*WP.001 - Exigences pour les projets exécutifs - Conception de la réhabilitation de la plage*) qui a été utilisée lors de l'atelier du 3 juillet 2019.

Les propositions reçues seront examinées par le GCT. Cinq pays seront présélectionnés de ces propositions initiales. Le GCT ira à chaque pays afin de vérifier les propositions présentées.

**Sélection finale** : Trois (3) pays seront ensuite sélectionnés de ce groupe. L'AEC enverra une communication officielle identifiant les pays qui ont été sélectionnés.

**Projet exécutif** : Des experts cubains de Gamma S.A travailleront pendant 4-6 mois pour recueillir les informations nécessaires, afin de concevoir les projets exécutifs avec les pays. Ces informations seront partagées avec les pays sous forme de guide.

Le travail de Gamma inclura des évaluations scientifiques, techniques et économiques et les procédures pour l'exécution du projet. Selon les règlements et spécifications du pays, ils demanderont également qu'une étude d'impact sur l'environnement soit réalisée.

Une fois sélectionnés, les points focaux devront faire un suivi auprès des autorités locales. Ces autorités locales seront tenues de préciser leurs engagement/rôles dans le cadre du projet.

Dr. Juanes a mis l'accent sur l'importance pour les autorités pertinentes de chaque pays de comprendre leurs rôles dans les projets exécutifs. Bien que le projet fournisse le guide contenant les solutions aux problèmes auxquels font face les sites sélectionnés, il appartient au gouvernement et aux officiels du pays de gérer la mise en œuvre et le financement.

La Gestionnaire de Projet a signalé que les modèles officiels pour la Réhabilitation des plages seront communiqués le 19 juillet 2019. La date limite pour les soumissions sera le **19 septembre 2019**.

Les points focaux ont été incités à consulter et se réunir avec les diverses parties prenantes nationales chargées de la surveillance des plages dans leurs pays, pour discuter des projets de réhabilitation des plages. Ceci peut être réalisé par différents moyens : réunions (virtuelles ou physiques), lettres d'appui, etc.

Il a été proposé que les membres du GCT puissent aider les points focaux dans cette activité avec les parties prenantes. Toutefois, pour éviter les conflits d'intérêt, il a été conseillé que les membres du GCT ne participent pas à ces réunions.